
Героин в детской игрушке. 

Этим летом в ходе проведения комплекса оперативно-розыскных мероприятий в г. Полевской 
сотрудниками управления ФСКН России около магазина «Каменный цветок» была задержана 50-летняя 
ранее не судимая гражданка РФ, цыганской народности, уроженка Казахстанской ССР, проживающая в 
Полевском. При ней находился пакет с мягкими игрушками. В одной из игрушек – внутри плюшевого 
медведя – был обнаружен аккуратно вшитый полимерный пакет прозрачного цвета с наркотическим 
средством героин общей массой 750 граммов без характерных маркировок на упаковке, хранимый 
женщиной с целью дальнейшего сбыта на территории этого города. 
По данному факту следственной службой УФСКН России по Свердловской области возбуждено 
уголовное дело по ч. 1 ст. 30 УК РФ (приготовление к преступлению) и по ч. 3, п. «г» статьи 228.1 УК РФ 
(незаконное производство, сбыт или пересылка наркотических средств в особо крупном размере – 
наказываются лишением свободы на срок от 8 до 20 лет со штрафом в размере до 1 миллиона рублей.). 
Центр общественных связей УФСКН России по Свердловской области. 

 За тонировку – штраф. 

Отделение ГИБДД ОВД по РГО информирует о вступлении в силу с 23 сентября 2010 года следующего 
изменения Кодекса об административных правонарушениях: 
В статью 12.5 Кодекса вводится часть 31, устанавливающая ответственность за управление транспортным 
средством, на котором установлены стёкла (в том числе покрытые прозрачными цветными плёнками), 
светопропускание которых не соответствует требованиям технического регламента о безопасности 
колёсных транспортных средств (имеется в виду чрезмерная тонировка лобового стекла и передних 
боковых стёкол). Административный штраф за это нарушение составит 500 рублей (до недавних пор 
налагался штраф 100 рублей по части 1 той же статьи). 
Вступление данной нормы в силу с 23 сентября связано с введением в действие технического регламента 
о безопасности колёсных транспортных средств, утверждённого постановлением Правительства 
Российской Федерации №720 от 10 сентября 2009 года. Данным регламентом, в частности, уточняются 
особенности тонировки стёкол транспортных средств, которая может осуществляться, в том числе, 
покрытием стёкол прозрачными цветными плёнками. 
Т. ГУСЬКОВА, 
инспектор по пропаганде ОГИБДД ОВД по РГО.  

 Заложники ситуации. 

                            Совсем недавно в редакцию поступало по несколько звонков 
в неделю от жителей разных домов, столкнувшихся с серьёзными проблемами с канализацией. А главное 
– никто не торопился их устранять, люди же оставались заложниками ситуации. Сейчас вопрос 
практически решён, УК «Гавань» и МУП «Реж-Водоканал» в шаге от заключения договора, а потому, 
надеемся, опишем 2 последних случая, когда люди попадали в столь неприятные ситуации.  
Одна из них произошла в доме по ул. Калинина, 8/1. Здесь, как и во многих случаях до этого, засорился 
канализационный колодец, и всё его содержимое полилось во двор. Выходишь из подъезда, окунаешься в 
«приятные ароматы» канализации и пытаешься пройти, не наступив в зловонную лужу. 
- Такая проблема у нас возникает не в первый раз, - рассказала жительница этого дома Н. Коваль. - В 
прошлом году тем, кто живёт на первых этажах, приходилось вёдрами вычерпывать из ванн и унитазов 
канализационные стоки, как бы ситуация не повторилась. 
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В гораздо более неприятном положении оказались жители дома на ул. О. Кошевого, 20. В его подъездах 
свежий ремонт, приятно смотреть, и только неприятный запах показывает, что не всё так гладко, как 
кажется. Из-за засорившегося колодца жильцы обоих этажей не могли нормально пользоваться водой и 
другими благами цивилизации. 
- Нам стоит воду слить, у соседей снизу уже всё верхом бежит, - говорит Т. Паршакова. – Так что 
невозможно ничего сделать: ни ребёнка искупать, ни посуду помыть. 
Туалет, естественно, стал тоже недопустимой роскошью. А у семей совсем маленькие дети. 
- Мы обращались во все инстанции, но никто не помог. В УК «Гавань» говорят, что это обязанность МУП 
«Реж-Водоканала», в СЭС - что без постановления прокуратуры ничего не могут сделать, в прокуратуре - 
что нужно письменное заявление писать. Мы оказались заложниками ситуации. 
Сейчас вопросы решаются, МУП «Реж-Водоканал» получает плату за свои услуги и выезжает на вызовы. 
Хочется верить, что подобные ситуации больше не повторятся. 
Арина АГАПОВА. 
 
ул. Калинина, 8/1: это не лужа после дождя… 

И опять про то же… 

                         «…Осознавая свою ответственность перед людьми, и 
особенно – перед незащищёнными слоями населения, мы всё же вынуждены совершить это тяжёлый для 
нас поступок…», - это не слова из какой-либо хартии, это не официальная нота первых лиц государства, 
это не объявление войны. Это всего-навсего информационное письмо от крупной компании – поставщика 
продукции, которое пришло вместе с новыми, «кусающимися» ценами на товар. Итак, сегодня опять 
обсуждаем торговлю. Здравствуйте! 
Предлагаю расставить точки над «i». Что же не устраивает покупателей в магазинах продуктов питания? 
Попытаюсь выделить несколько пунктов. Собираюсь с мыслями… 
Итак, покупатели города Реж недовольны: 
высокими ценами на товар; 
наличием просроченного товара (этому недавно была посвящена статья «Защити себя сам» (автор А. 
Агапова); 
грубым отношением со стороны продавцов и кассиров. 
Предлагаю начать снизу. Откройте любую газету, где есть объявление о приёме на работу. Ищем – 
кассир. Требования – опыт работы, стрессоустойчивость. Вроде бы всё просто, подумаете Вы, тем более 
сейчас, с компьютерным оборудованием – только «чикай» сканером по штрих-коду товара, перекладывай 
да деньги отсчитывай. Эх, всё бы было так просто. На самом деле к этому следует добавить много не 
самых приятных положений из серии – «а я не то просил», «а у меня денег не хватило», «сейчас, у меня в 
кармане где-то завалялось». Всё бы ничего, но тут же рядом люди стоят, в этой же очереди. И ладно, если 
просто спокойно стоят, а не возмущаются, почему так долго обслуживают. Кстати, я вот сколько 
наблюдал за людьми, замечал, что кричать на весь магазин: «а где второй кассир?» и «почему так долго?» 
- имеют привычку люди, находящиеся не совсем в адекватном состоянии. Трубы горят? Вполне 
возможно. Кассиру невыгодно, чтобы люди уходили из магазина, так и не дождавшись очереди. 
Покупатели – это его хлеб, его заработная плата. И от кассира зависит, подойдут ли потом люди именно к 
нему и придут именно в этот же магазин. Поэтому человек разрывается и старается. Изо всех сил 
старается. А некоторые люди, в основном пенсионного возраста, приходят в магазин не столько за 
продуктами, а сколько за общением. Ну, некому бывает выслушать, а здесь с продавцом поговорить 
можно. Так что, у меня предложение, давайте уважать друг друга, мы ведь такие же люди, как и Вы, и 
нервы у нас хоть и стальные, но ржавые… 
Просроченные товары. В магазине за каждым работником закреплён определённый товарный отдел, а то 
и несколько. С самого утра сотрудник начинает проверять товар  - сроки годности, внешний вид, запах и 
так далее. С самого утра, конечно, покупателю можно «успеть» схватить просроченный либо 
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некачественный товар, в другое же время шанс получить некачественный товар крайне низок. 
Естественно, я говорю про ответственных работников. Другие долго в магазинах не задерживаются. И 
ещё добавлю. В статье Арины Агаповой сообщалось, как искать правду административным методом. Я же 
предлагаю другой вариант. Если Вы заметили, что товар некачественный – посторонний запах, другой 
вкус, неестественный свет, липкость, жирность и так далее – не откладывайте дело в долгий ящик, сразу 
же соберитесь и сходите обратно в магазин. Подойдите к кассиру, который отпускал Вам товар, и 
объясните ситуацию. Работникам магазина невыгодно конфликтовать с покупателем, да  и покупателю 
тоже. Скорее всего, кассир позовет администратора магазина (старшего продавца). Спокойно объясните 
ситуацию и предъявите товар. Администратор предложит либо заменить товар, либо вернёт деньги. Что 
выбрать, решайте сами. Вот, в принципе, и всё по этому вопросу. Не стоит буквально воспринимать 
информацию, которая часто навязывается телевидением – покупатель всегда прав, а продавец всегда 
хочет обмануть… Обсудим цены? 
Закон ценообразования в продуктах питания довольно прост. Конечная цена на товар состоит из цены 
товара от поставщика (себестоимость) плюс расходы (наценка на товар). Приведу пару примеров 
(начальство даёт добро). Режевской хлеб 1-го сорта к нам приходит по цене 11 руб. 47 коп. за булку. 
Продажная цена 13 руб. 20 коп.. Наценка на товар составляет 15%. Как и на все хлебобулочные изделия 
(большей частью). Молоко. Ну, например, Ирбитское. Цена закупа 24 руб. 50 коп.. Продажная цена 26 ру. 
50 коп. (8% наценки). В других магазинах разница от 10 до 50-60 копеек, что не принципиально. В 
детстве, помнится, многим хотелось стать продавцами. Почему? Мы думали, что они легко пробуют весь 
товар, а все полученные деньги оставляют себе. Эх, наивно-счастливое детство!..  Остановимся на 
расходах магазина. С поставщиками всё понятно. Они привезли товар, выгрузили, получили деньги, 
уехали. За что платит магазин? Это заработная плата работников, электричество, холодная и горячая вода, 
все налоги плюс хоть какой-нибудь процент на развитие. Вот на эту разницу и живём. 
Помнится, был довольно занимательный случай. Праздник Пасхи. Яйцо куриное, естественно, 
закончилось. Отправили машину на базу птицефабрики. Через минут 40 вернулась машина с товаром. 
Занёс в базу, расставил цены. Они, конечно, к празднику поднялись. Прогрузил кассы новыми ценами. 
Вышел в торговый отдел. Услышал в свою сторону фразу со стороны одной женщины: «…что ж Вы 
делаете? Зачем людей обдираете? Христос-то всё видит, он вас всех накажет!» Я попытался объяснить, 
что и к нам яйцо пришло дороже, и поэтому мы его продаём по более высокой цене, но, к сожалению, 
понимания мы не достигли. Еще один занимательный факт. Администрация города ежемесячно (теперь 
еженедельно) получает от магазинов отчёты о ценах на социально значимые товары (хлеб, молоко, 
колбаса варёная, масло, сметана, овощи и так далее). Хочет быть в курсе? Или пытается оказывать 
влияние? Могу дать совет. Пусть раз в 2-3 месяца зайдут в какой-нибудь магазин и переговорят с 
товароведом. Он с ходу может сказать, какие фирмы повысили цены на товар. Вот, например, у нас 5 
поставщиков молока. И все они в течение месяца подняли цены на товар, в среднем на 5-10%. Из 6 
поставщиков хлеба трое также подняли цены. Остальные пока молчат. Но могут и поднять. Месяц-то ещё 
не закончился. И нам, естественно, также придётся поднять цены. Ну, не можем мы позволить себе такую 
роскошь, как торговать в убыток себе. Не государственная организация. Постоянный рост цен (2-5% в 
месяц) наблюдается  у сигарет. Да и у всего остального. Реализация программы «Здоровье»? Или обычная 
инфляция? Я склоняюсь к последнему. И именно в ней видится причина роста цен на товар. 
«Планируется повышение цен на социально значимые товары в связи с засухой и низким   урожаем 
зерновых на Урале до 30%…» Чиновники сказали, что выше ценам расти не дадут. А на 29% - 
пожалуйста! Мне кажется более правильным следующее высказывание – «в связи с низким качеством 
работы чиновников и большим аппетитами посредников-перекупщиков планируется ОЧЕРЕДНОЕ 
СЕЗОННОЕ повышение цен на ВСЕ виды товаров и услуг». Привыкайте, товарищи, в следующем году 
будет ещё веселее…                                            
DareTT, в миру – Денис СУРНИН,  
работник торговли. 

Наслаждение души. 

Режевская городская организация Всероссийского общества инвалидов благодарит индивидуального 
предпринимателя Леона Ивановича Джалалова и водителя автобуса Александра Вениаминовича 
Бачинина за чудесную поездку на святые места в г. Верхотурье. От 28 человек, посетивших это 
удивительное место, огромное вам спасибо и низкий поклон. От  этой замечательной поездки все 
получили большое удовольствие. 
Е. ОЛЬКОВА от имени всех участников поездки. 



Играй, мой баян 
Ансамбль музыкальных инструментов «Гармошечка» (руководитель В. Чермных) 26 августа побывал с 
концертом в деревне Воронино. Артисты приехали сюда по зову сердца, чтобы порадовать селян своим 
выступлением. Концерт состоялся в клубе, зрителей был полный зал. Русские народные песни и другие 
музыкальные произведения пришлись по душе всем собравшимся в клубе. А после концерта артисты ещё 
долго радовали зрителей исполнением песен 50-х годов. Праздник удался на славу. Спасибо за это 
артистам «Гармошечки»! 
Л. ВЯТКИНА. 

Несмотря на сложности, работают отменно 
Я считаю, что в «Режевской вести» недостаточно пишут о врачах, людях, которые помогают нам всем в 
трудной ситуации. В своём письме я хочу поблагодарить коллектив гинекологического отделения ЦРБ за 
их работу. Это удивительные люди, которые сегодня вынуждены выполнять свои профессиональные 
обязанности в ужасных условиях: ободранные стены, потолки, дыры в стенах, забитые ДВП, пол в 
заплатах, из щелей сыплется песок и цемент. В 208 палате пациентке пришлось купить строительно-
монтажную пену, чтобы заделать отверстие в стене, из которого страшно «сифонило». Во время одной из 
операций с потолка в операционной упала штукатурка, хорошо, что при этом никто не пострадал… 
Сейчас в отделении очень холодно, горячей воды практически нет, отопление отключено. Знают ли о 
представители администрации РГО о том, в каких условиях здесь борются за жизнь и здоровье режевских 
женщин? Согласится ли кто-нибудь из них хотя бы на сутки лечь в это отделение? И почему почти за два 
года, как Д. Батищев исполняет функции главы округа, он ни разу не посетил гинекологию (ведь на 
сегодня это, наверное, самый проблемный объект в центральной больнице). 
Нет тепла, нет горячей воды, так хотя бы водонагреватель купили в операционную, чтобы медсёстры не 
морозили руки, когда моют инструменты! И такое положение дел длится не год и не два. 
Несмотря на все неудобства, в течение 25 лет здесь работает Светлана Николаевна Петрова. У этого врача 
«золотые» руки и боевой характер. Но даже с таким характером трудно пробить стену чиновничьего 
равнодушия. Я была пациенткой гинекологического отделения на протяжении трёх лет, поэтому не 
понаслышке знаю о состоянии дел здесь.       Большое спасибо вам, Светлана Николаевна, за то, что 
поставили меня на ноги. Спасибо процедурной сестре Светлане Николаевне Жалниной – она всегда 
добра, вежлива, работу выполняет чётко. Спасибо Татьяне Владимировне Бачининой, большой 
аккуратистке, со строгой требовательностью к пациентам, Любови Геннадьевне Аптасьевой, уколы 
которой даже не чувствуются, Римме Мансуровне Ворончихиной – за её мягкость, душевность, какое-то 
особое отношение к пожилым людям. 
Спасибо и санитарочкам Татьяне Георгиевне Ольковой и Ольге Александровне Федоровских (в таких 
условиях соблюдать и наводить чистоту – подвиг!), и буфетчицам Валентине Андреевне Сафоновой и 
Наталье Валерьевне Мокроносовой (у них из столовой голодным никогда не выйдешь). 
Отдельная благодарность старшей медсестре Светлане Геннадьевне Ясейко, заведующей по 
хозяйственной части Светлане Витальевне Головиной, анестезиологу Владимиру Аркадьевичу Кипрову. 
С уважением, 
Л. КОСТОУСОВА. 

       P. S. Ещё хочется спросить: когда вернут гинекологический кабинет на 6 участок? Этот вопрос я 
адресую главному врачу ЦРБ Н. Шориковой и начальнику управления здравоохранения Т. Бахитовой. 
Хватит уже мучить быстринцев поездками в другие микрорайоны, иногда безрезультатными (талонов 
ведь не всегда хватает). Хватит!  

О куриных окорочках 
Наше самочувствие и здоровье непосредственно зависят от того, каким воздухом мы дышим, какую воду 
пьём и что кушаем. Прочитав статью «Запрет на импорт американской курятины даст шанс уральским 
производителям», хочу высказать своё мнение по этому вопросу. 
Читаю: «В Россию прекратились поставки куриного мяса из США. Причина – вступление в силу 
постановления Роспотребнадзора, запрещающего использование при переработке мяса раствора, в 
котором содержание хлора превышает 0,3-0,5 мг на литр. Это может стать причиной онкологических 
заболеваний». Слава Богу, подумалось мне, хоть, может быть, проживём подольше на год-два! Но вот 
если бы мы, особенно пенсионеры, жили побогаче, возможно, и не заглядывали бы на бывшие дешёвыми 
куриные «окорочка Буша». Да ещё бы и грамотности и настойчивости нам побольше во имя своего же 
здоровья. 



Пример из жизни не заставил долго ждать. Захожу в магазин «Оптовичок», что на ул. Пушкина. Неплохой 
магазинчик, бывая в центре города, заглядываю иногда туда. Народу оказалось 2-3 человека, среди них 
старушка лет под 80. Спрашивает у продавца: «А окорочка есть?» - «Да», - последовал ответ. «А по 
сколько?» - спрашивает покупательница.  «87 рублей килограмм». – «А они импортные или наши?» - 
«Наши, производство Россия». 
Заинтересовалась и я российскими окорочками и их ценой в 87 рублей. «А можно посмотреть?» - 
вмешалась я в разговор. «Пожалуйста», - продавец достаёт из холодильной витрины «ножку Буша», 
объятую всю жиром, ну и размер далеко не российских кур. Тогда я заинтересовалась и попросила 
накладную у продавца. Не сказав свою фамилию (бирка на форме отсутствует), она удалилась в подсобку. 
Вернувшись, сообщила, что накладной нет, её с вечера прошедшего дня взял руководитель магазина 
домой на сверку. А уже этот день подходил к концу. Прошу набрать по сотовому телефону хозяина 
магазина. На мой вопрос, чьё производство куриных окорочков, хозяин магазина уверенно говорит: 
«Производство США». А если посмотреть на цену продукции Среднеуральской и Рефтинской 
птицефабрик, то она не намного дороже в настоящее время окорочков США. Судите сами: местная кура 
продаётся по 112-115 руб. за кг, а окорочка США – 87 руб. и дороже. А помнятся времена, когда окорочка 
стоили по 50 и ниже рублей. Тогда был сравнительный разрыв в ценах, а сейчас… 
«Потребляя «ножки Буша», россияне ежедневно подвергают себя опасности. На карту поставлены 
здоровье нации и экономическая безопасность страны», - рассуждает директор Рефтинской птицефабрики 
Н. Топорков. А что по этому поводу думает наш Роспотребнадзор? Часто ли они посещают продуктовые 
торговые точки в городе Реж? Что-то не видно в средствах массовой информации их выступлений, не 
проводятся рейды по магазинам, не печатаются результаты проверок. Такое молчание со стороны 
контролирующих органов чревато последствиями. У нас на Урале смертность от онкологических 
заболеваний и так бьёт все рекорды России. Мы доверяем своё здоровье продавцам точно так же, как и 
врачам, покупая продукты первой необходимости. А задаём в лучшем случае вопросы следующего 
содержания: «Свежие продукты? Какого числа привоз?» И только. И чаще всего получаем 
утвердительные ответы… 
Хотелось бы услышать мнение Роспотребнадзора по данным вопросам. 
Л. ЗАМАХИНА. 

Ох, нелёгкая это работа, тащить «бегемота» из болота 
И помыслить нельзя было, что это случится, однако… Наш бык провалился в огромную бесхозную 
отстойную яму. Казалось бы, пропадай, но усилиями наших соседей и знакомых в посёлке Озёрный 
животное спасли. 
Первым быка, попавшего в яму, заметил Сергей Ерохин, успев подцепить быка за рога верёвкой. На 
крики о помощи подоспела Мария Архиповна Бушмакина, после оповестившая нас и всех соседей о 
происшествии. Прибежавшие Геннадий Челочев и Владимир Малюков также попытались достать быка 
подручными приспособлениями, но тщётно. Голова животного находилась на расстоянии около метра от 
края, тело бултыхалось в яме, на 3 метра заполненной зловонной жижей. А вокруг стояли люди и ничем 
помочь не могли – зрелище, конечно, страшное, не для слабонервных. 
Но всё-таки совместными усилиями проблему решили: также подошедшие Сергей Евдокимов, Игорь 
Кулаков, Геннадий Бушмакин, Николай Тютин, подъехавший на тракторе Володя Микушин (наша 
палочка-выручалочка во всех экстренных ситуациях в посёлке), обхватив туловище быка лентой, с 
помощью трактора и багров достали животное из ямы. 
Немаловажную помощь в «спасательной операции» оказали женщины Надежда Кузьмовна Колтышева, 
Елена Евдокимова, Светлана и Татьяна Ерохины. Сейчас всех и не упомнишь, но от души благодарю 
односельчан за неравнодушие и отзывчивость! 
О. ХАЙРЕТДИНОВА.      

Пожар пережили 
В августе произошёл пожар по ул. Машиностоителей. Выгорел дом, огонь уничтожил всё наше 
имущество. По сути мы остались ни с чем. Но поддержка людей, иногда совершенно посторонних, 
помогла нашей семье пережить это горе. Через газету мы хотим поблагодарить за оказанную помощь (как 
материальную, так и вещами) сотрудников МУЗ ЦРБ, ЗАО РМЗ, такси «Вокзал», отдельных 
предпринимателей и всех близких. Пусть судьба хранит вас от бед! 
Семья Кондратьевых. 



Семья Мироновых – маленькая глава в истории нашей страны 
В семье Ивана Александровича и Марии Евгеньевны Мироновых росли два сына: Алексей и Владимир, а 
также дочь Александра. Дети учились в школе пос. Монетка, где семья Мироновых жила до 1936 года. В 
Монетку они перебрались из Режа после того, как в 1911 году закрыли Режевской железоделательный 
завод. Когда в 1936 году никелевый завод был пущен, семья Мироновых вернулась обратно в Реж. Иван 
Александрович стал работать старшим загрузчиком в плавильном цехе. 
Старший сын, Алексей, с 6 по 10 класс учился в школе №1 в одном классе с Ниной Релиной. Учился он 
прилежно, очень увлекался художественной литературой, даже завёл домашнюю библиотеку, каждую 
книгу из которой выдавал по абонементным карточкам. 
Окончив среднюю школу №1, Алексей поступил учиться в Свердловский педагогический институт на 
филологическое отделение, но в 1941 году его призвали на действительную службу. Сначала служил в г. 
Вильно (Литва), затем в г. Осиповичи БССР в составе казачьего полка. 
Сохранилась фотография в семейном альбоме сестры Шуры, где он в казачьей форме. Воевал с первых 
дней Великой Отечественной войны в этом же полку и погиб в декабре 1941 года. 
Владимир Иванович Миронов тоже воевал. После фронта вернулся на прежнее место работы – Режевской 
механический завод. И вот ирония судьбы: на фронте ни одна пуля его не сразила, а жизнь оборвалась 
трагически… на заводе. 
Но история семьи Мироновых на этом не обрывается: есть дочь Владимира Ивановича, Таня, её дети, 
которые сейчас живут в Екатеринбурге. 
Память о братьях Мироновых хранят родные и близкие, есть запись об Алексее Ивановиче в Книге 
памяти, в Режевском историческом музее и на Поклонной горе в г. Москве. Память о всех защитниках 
советской Родины навсегда сохранится в сердцах грядущих поколений. 
З. ДРЯГИЛЕВА. 

 Никого не уволили. 

Болезненным ударом для Марии Александровны Никитиной, нумеровщицы Режевской типографии, стало 
предупреждение об увольнении, которое она получила в прошлом году. Событие это, впрочем, было 
ожидаемое: заказов в типографию стало поступать мало, шли разговоры о сокращении штата. А кого же и 
увольнять в первую очередь, как не пенсионеров! Но у Марии Александровны пенсия маленькая, поэтому 
после увольнения она должна была рассчитывать на скромное, если не сказать скудное, существование. 
Но увольняться не пришлось: типография включилась в государственную программу поддержки 
занятости населения. Мария Александровна и сегодня продолжает работать, как и её коллеги, над 
которыми тоже висела угроза увольнения. 
- Ни одного человека мы не сократили, - рассказывает директор типографии Галина Васильевна Тарасова. 
– Ввиду сокращения объёмов работ у нас могли бы высвободиться рабочие места переплётчиков, 
печатников. Им по 30-35 лет, у всех семьи… Как за соломинку, я ухватилась за возможность войти в 
правительственную программу по направлению «Организация общественных работ». Узнала о программе 
на совещании руководителей предприятий, организованном Валерием Николаевичем Копаловым, 
который активно пропагандировал эту программу. 
После кризиса нагрузка начинает немного увеличиваться. Без государственной поддержки будет тяжело. 
Но мы сейчас работаем и по другим программам, изыскиваем любые возможности и источники. 
Людмила НИКОНОВА. 

 Перепись библиотек. 

Началась общероссийская перепись библиотек. Это мероприятие инициировано Министерством культуры 
Российской Федерации и будет осуществляться в форме статистического наблюдения. Будут учитываться 
библиотеки, имеющие книжные фонды от 1 тыс. экземпляров, а также их материально-техническая база и 
ресурсы. 
В Режевском городском округе действуют 44 библиотеки. Самую большую сеть представляют 
учреждения управления культуры – массовые и управления образования – школьные. К сожалению, 
количество библиотек у нас в городе сократилось. Это тоже определённый показатель  в развитии  
культуры. Закрылись в период кризиса  90-х годов профсоюзные библиотеки механического завода, 
швейной фабрики, леспромхоза, а это более 50 тыс. экземпляров книг и более 4 тысяч читателей. Без 
следа исчезла техническая библиотека химзавода с богатым книжным фондом. Сокращена 1 учебная 



библиотека. Не соответствует нормативу для переписи  медицинская  библиотека.   
По  данным Министерства культуры РФ, прошлая перепись зарегистрировала у нас всего 4 библиотеки. 
Сегодня наш  округ выглядит очень достойно. 
Л. ОСТАНИНА, 
директор центральной  библиотеки. 

 Плюс ещё одна специальность. 

На объекте многопрофильного техникума работники ООО «Сантехмонтаж-ЮГАН» спешат закончить 
подготовку к зиме. Когда время дорого, очень кстати такие специалисты, как Вячеслав Петрович Смолин, 
у которого столько строительных специальностей, что и сосчитать трудно. Недавно он получил ещё одну 
– электромонтажника. На учёбу его направило предприятие по областной программе опережающего 
профессионального обучения. 
Участие в этой программе было жизненно необходимо предприятию. Вот что говорит об этом директор 
ООО «Сантехмонтаж-ЮГАН» Галина Александровна Струкова: 
- Строительные организации в прошлом и в этом году испытывали большие трудности. И чтобы удержать 
людей, обеспечить себе и в кризисное время место на рынке строительных услуг, нужно было овладевать 
дополнительными смежными профессиями. Часто предлагаются работы сантехнические совместно с 
электромонтажными. Когда центр занятости предложил нам обучить работников по специальности 
«электромонтажные работы», мы откликнулись на это предложение. Из тех, кто прошёл обучение, самый 
высокий разряд получил Вячеслав Петрович Смолин, что и не удивительно: у него высшее образование, и 
оно, конечно, не помешало ему в этом деле. 
- Интересно было освоить ещё одну специальность, - говорит Вячеслав Петрович. – С тех пор как я в 1997 
году уволился по сокращению из «Спецстроя», где был начальником ПТО, а затем год простоял на бирже, 
мне пришлось научиться и слесарному делу, и сантехмонтажу, и сметы составлять, отчёты, заявки. Могу 
много чего делать. Выбирать не приходится. 
В. Смолин участвует ещё в одной программе по предложению центра занятости – организации 
стажировки выпускников в целях приобретения ими опыта работы. Он является наставником Евгения 
Коркодинова. 
Страницу подготовила Людмила НИКОНОВА. 

 Решать вопросы нравственности на информационном поле. 

                                В прошлый четверг в Екатеринбурге в Доме 
Правительства прошла встреча представителей ведущих средств массовой информации и рекламных 
агентств Свердловской области с руководителями общественной организации «Центр национальной 
славы России», занимающимися реализацией Всероссийской демографической программы «Святость 
материнства». Встреча проходила в формате «круглого стола» и преследовала две важных цели: 
подписание первого в России Меморандума «О формировании СМИ семейных ценностей» и создание 
общественного экспертного совета (ОЭС) по взаимодействию со средствами массовой информации. 
Данное мероприятие прошло при поддержке губернатора области А. Мишарина по инициативе «Центра 
национальной славы России» и фонда Андрея Первозванного. Помимо журналистов, в число которых 
вошли сотрудники редакции газеты «Режевская весть», в обсуждении проблем, касающихся негативного 
влияния медиа- средств на неокрепшую психику подрастающего поколения, приняли участие депутаты 
палаты Представителей Законодательного собрания Свердловской области, члены Общественной палаты 
региона, педагоги, психологи. В документе, подписи под которым поставили все присутствующие, без 
исключения, говорится о необходимости создания в регионе информационного пространства, 
формирующего «семейные ценности, нравственные и традиционно духовные установки во 
взаимоотношениях детей, родителей, супругов, общества, семьи и государства». 
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В обращении к журналистам руководитель программы «Святость материнства» Андрей Кочинов 
подчеркнул, что подписание Меморандума – это ещё и повод найти единомышленников в регионе. В 
обществе, подсознание которого исковеркано негативным влиянием западной культуры, не остаётся места 
для истинных ценностей. Особенно больно это бьёт по институту семьи. А ведь именно семья играет 
определяющую роль в демографической политике государства и развитии общества страны. 
Формированию и укреплению семейных ценностей, по мысли участников «круглого стола», могут и 
должны способствовать публикации, теле-, радио-передачи, имеющие огромное влияние на молодое 
поколение. Однако подчас именно через СМИ происходит навязывание подросткам форм поведения, не 
имеющим отношения к морали. Особенно явно это проявляется в областных центрах. До периферии 
волна нравственного разложения ещё не дошла, поэтому изменение информационного пространства 
страны, считают руководители программы, должно начаться именно с регионов. 
В целях осуществления общественного контроля за деятельностью СМИ в ходе «круглого стола» был 
создан Общественный экспертный совет, куда вошли журналисты и представители интеллигенции, 
имеющие активную социальную позицию. ОЭС возглавил депутат палаты Представителей ЗС СО А. 
Марчевский. В процессе заседаний члены Совета будут обсуждать отдельные передачи и работу ТВ 
компаний, печатных изданий, рекламных агентств, пропагандирующих безнравственность и 
вседозволенность. Решения, которые будут приниматься на заседаниях ОЭС, будут носить 
рекомендательный характер. Кроме того, Совет имеет право обратиться в соответствующие органы по 
вопросу применения санкций к СМИ, призывающих к совершению преступлений или способствующих 
разжиганию социальной, национальной и религиозной розни.  
Оксана АНИСИМОВА. 

В центре – Андрей Кочинов, руководитель программы «Святость материнства»; слева – Олег Казанцев, 
руководитель проекта СМИ, реализуемого в рамках программы. 

С достоинством, свойственным возрасту. 

                            Когда несколько лет назад Маргарита Яковлевна 
Голендухина решила уйти на заслуженный отдых, имея за плечами 52 года трудового стажа, ей было уже 
75 лет. Но и сегодня знакомые удивляются: как ей удаётся всегда кипеть энергией, сохранять стройность 
и обаяние? 
- Секрет простой: я всё время в движении. То в огороде работаю,то с правнуком вожусь. И ещё – стараюсь 
к молодёжи ближе быть, - говорит Маргарита Яковлевна. 
В одежде она предпочитает яркие краски, оригинальные фасоны, умея при этом быть элегантной и 
выглядеть с достоинством, свойственным возрасту. 
Много читает. Её предпочтение – Некрасов, Тютчев. А сейчас читает «Сказ про Федота-стрельца» – все 
вокруг цитируют весёлую поэму, и она решила не пропустить это произведение. 
Есть среди старшего поколения люди, которых годы не берут. Думаю, это не оттого, что они усердно 
посещают врачей, а потому, что полны интереса к жизни. Маргарита Яковлевна из их числа. Она с 
юности увлечённо и всерьёз занималась сельским хозяйством. Получив специальность, работала в 
Невьянском районе в семенной лаборатории. Работа лаборанта – это бесконечные выезды в хозяйства, 
отбор проб, исследования посевного материала. Не хладнокровным наблюдателем, а горячо 
заинтересованным помощником и советчиком земледельца стала Маргарита Яковлевна. 
Когда, выйдя замуж, она переехала в Першино, ей довелось поработать в сельхозпредприятии на разных 
должностях: была и бухгалтером, и помощником бригадира тракторной бригады, и агрономом-
овощеводом, и агрономом-полеводом. В 1965 году судьба снова привела её в семеноводство, в 
государственную семенную инспекцию в Реже. 

http://www.rvestgazeta.narod.ru/Picture/2010/september/30/10_2.JPG�


Авторитет её как специалиста всегда был высок. Маргарита Яковлевна работала в народном контроле, и к 
её рекомендациям всегда прислушивались. Больше двадцати лет её острые, компетентные статьи 
появлялись на страницах нашей газеты. 
И не только на районном уровне имела влияние Маргарита Яковлевна. Её избрали членом обкома 
профсоюза. В управлении сельского хозяйства она возглавляла ветеранскую организацию. 
Отдав столько лет сельскому хозяйству, Маргарита Яковлевна и сегодня следит за тем, что происходит в 
сельхозпредприятиях района. Не просто любопытствует, а помогает советом и делом: то консультирует 
агрономов, то сама возьмётся исследовать  посевной материал в фермерском хозяйстве. Советы её – на 
вес золота: ещё бы, такой опыт! 
Людмила НИКОНОВА. 

Сопротивление безработице. 

            Интервью директора центра занятости населения В. Копалова 

- Валерий Николаевич, мировой экономический кризис привёл к высокому уровню безработицы, которая 
больно ударила и по населению нашего округа. Но последние данные говорят о том, что ситуация 
меняется. Какова динамика процесса? 
- С приходом кризиса правительство Свердловской области приняло ряд мер, чтобы сдержать рост 
безработицы. Кардинально решить проблему не удалось, уровень безработицы в 2009 году рос и к 1 
января 2010 года в нашем районе достиг 2015 человек. Это максимальная цифра, после чего началось 
снижение. Темпы медленные, но, тем не менее, сегодня безработных уже на 700 человек меньше. 
Динамика положительная, и число вакансий становится больше. Если в течение первого квартала у нас 
было ежедневно 50-60 вакансий, то в последние 2-3 месяца имеем по 150-160 вакансий. 
- Правительственная программа поддержки занятости населения работает в области второй год. Как Вы 
оцениваете её эффективность? 
- Эта программа на самом деле помогает решать проблемы трудоустройства и поддерживает наши 
предприятия. Она имеет несколько направлений: организация общественных работ, направленная на 
временное трудоустройство работников, находящихся под угрозой увольнения; опережающее 
профессиональное обучение работников; организация стажировки выпускников в целях приобретения 
ими опыта работы и трудовых навыков и содействие трудоустройству инвалидов. 
Мы работаем по этим направлениям и имеем положительные результаты по всем, кроме одного – 
трудоустройства инвалидов. В этом направлении определённые трудности. Только два предприятия – 
МЖКУП «Черемисский» и ООО «Русалка» – заявили о желании принять инвалидов. Однако 
работодателям предъявляются такие требования, что вряд ли реально их выполнить: это и аттестация 
рабочего места, и акт приёмки рабочего места Роспотребнадзором, и многое другое. Тем не менее будем 
работать над этой задачей. 
Программа содействия самозанятости выполняется успешно. Около 90 безработных получили 
финансовую помощь на открытие собственного дела и на создание дополнительных рабочих мест. 
Больше 4000 человек, находящихся под угрозой увольнения, получили возможность продолжать работу 
на своих предприятиях благодаря организации общественных работ и временному трудоустройству. По 
этому направлению контрольные цифры, установленные в программе, перевыполнены. 
Очень сложно идёт программа по  опережающему профессиональному обучению, что связано с 
процедурой проведения конкурсов и котировок среди учебных заведений. Порой и предприятия 
отказываются от первоначальных планов профобучения. Тем не менее 172 человека, которым грозило 
увольнение, получили новые специальности. 
Благодаря средствам программы более 20 выпускников учебных заведений прошли стажировку и 
приобрели опыт работы. 
25 человек, обратившиеся в службу занятости в поисках работы в другой местности, получили адресную 
помощь, включая организацию их переезда. 
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- Будет ли действовать подобная программа в 2011 году? 
- Известно, что остаются два направления – профессиональное обучение и самозанятость. Организации 
общественных работ не будет, останется ли стажировка выпускников – пока вопрос. 
- Валерий Николаевич, в существующий порядок признания человека безработным гражданином внесено 
изменение. Расскажите об этом. 
- Есть определённый перечень документов, который должен предоставить гражданин, желающий 
получить статус безработного. В их числе должна быть справка о заработной плате. Конечно, если 
человек приходит после учебного заведения, мы его признаём безработными без справки о зарплате. Но 
часто бывает, что человек в трудоспособном возрасте не предъявляет нам такой справки. Значит, где-то 
подрабатывал без оформления на работу. Раньше мы его тоже признавали безработным, устанавливая 
минимальное пособие. По новым требованиям без справки о зарплате статус безработного человек не 
получит. Мы уже начали сталкиваться с этой проблемой. Звонит человек из Клевакино, говорит, что не 
может предоставить справку, потому что фирма, где он работал, уже не существует. Нет фирмы – нет 
справки, и мы этого человека безработным не признаем. Предлагаем ему вариант: есть 150 вакансий, 
выбирайте любую и идите работать. Через 3 месяца принесёте справку о зарплате, и тогда будем вести 
разговор. Или ещё случай: приносит женщина справку – исчёрканная, с исправлениями. Говорит, справку 
ей не заменят. Но и мы не можем принять документ в таком виде: это вопрос денег, а не просто 
отношения к человеку. 
Думаю, пришло время требовать справки о зарплате. Это в конце 90-х – начале 2000-х важно было хоть 
как-то дать людям работать, а сегодня пора сказать: если вы работаете без оформления документов, 
получаете зарплату «в конверте» – последствия будут плачевными: бюджет дохода не получает, 
предприниматель не платит в Пенсионный фонд – целая цепочка неприятностей. Новые требования будут 
способствовать наведению порядка в отношениях между работодателем и работником. 
Записала Людмила НИКОНОВА. 

Директор ЦЗН В. Копалов. 

Быть первыми и лучшими. 

В марте 1961 года началось первое с начала коллективизации реформирование  сельского хозяйства - 
колхозы начали преобразовывать в совхозы. В ту пору это виделось, как приближение труда селян к более 
цивилизованному, городскому производству и улучшению качества жизни сельских жителей. С этого 
времени для колхозников ввели трудовые книжки и паспорта, теперь любой сельский житель при 
желании мог уехать в город, чего не допускалось при колхозах. Начислять зарплату начали не 
трудоднями, а реальными деньгами. Люди села вздохнули свободнее, ещё не зная о тех экспериментах, 
которые будут проводить над сельским хозяйством руководители государства. В те далёкие для нашего 
поколения времена труд работников сельского хозяйства был в почёте, село кормило население всей 
нашей  необъятной страны. Селяне трудились с желанием и  энтузиазмом, получая за свой труд 
заслуженные награды, благодарность жителей Родины… и мизерные, по сравнению с промышленностью, 
зарплаты. 
Шли годы. Совхоз «Глинский» много раз менял своё название и статус. Здесь в разное время были и 
трест, и объединение, и управление всего сельского хозяйства района, поэтому у его работников 
сформировалось особое отношение к труду. Работники СПК всегда работали и до сих пор работают так, 
чтобы быть первыми и лучшими в районе. И это у них неплохо получается. 
С того времени прошло  почти 50 лет, СПК «Глинский» в марте 2011 года грянет «золотой» юбилей. В 
рамках подготовки к юбилею руководство СПК провело большой праздник для работников и ветеранов. 
Это стало началом  юбилейных мероприятий. 
Площадь Дома  культуры села Глинское, на которой возвышается памятник Ленину – символ советской 
эпохи,  была заполнена жителями и гостями села. В первом ряду сидели ветераны совхоза, на груди 
многих – государственные награды. За эти годы труженики СПК получили 35 орденов: Ленина, 
Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени, «Знак Почёта», Трудовой Славы III степени и 21 
медаль: «За доблестный труд» и «Трудовую доблесть». Эти награды давались только за самоотверженный 
труд и самые высокие показатели. 
За ветеранами – их дети и внуки, гордящиеся своими заслуженными родителями. Жаль, что немногие из 
них продолжают династии селян. В наше время труд сельских тружеников оказался непрестижным. 
Молодёжь неохотно остаётся работать в сельском хозяйстве, уезжает искать более лёгкую и хорошо 
оплачиваемую работу. Ветераны помогают своему предприятию держаться на плаву. Работающих 



пенсионеров в СПК 19 человек. 
Владимир Ильич Стародумов работает трактористом, только представьте, уже 49 лет, правда последние 
годы в поле работать трудновато, и он на своём «стальном коне» обслуживает стройцех. 37 лет 
проработала на ферме Галина Ивановна Голендухина в основном дояркой. За свой труд  она награждена 
двумя орденами. Немногие знают и могут понять, что за труд на ферме, как можно столько лет ежедневно 
без выходных и праздников, вставать в 4 часа утра и в любую погоду идти на тяжёлую, но любимую 
работу. И таких ветеранов осталось 36 человек. Здоровья им и долгих лет жизни! 
Уважаемый в районе директор и депутат районной Думы Сергей Иванович Голендухин тоже является 
ветераном сельского труда. Благодаря его неуемной энергии, оптимизму и вере в лучшее будущее 
сельского хозяйства выжило и продолжает работать крупное сельхозпредприятие. Около этого 
«богатыря» и маленькие фермерские хозяйства чувствуют себя не одинокими в битве за выживание. 
Руководство СПК « Глинский»  пригласило для ведения праздника  «Союз концертных деятелей России» 
из столицы нашей Родины. Они  показали праздничную программу под названием «Музыкальное 
рандеву». Выступали народные артисты, лауреаты российских и международных конкурсов. 
Избалованная разнообразными мероприятиями глинская публика принимала все выступления на «ура». 
Несколько разочаровало публику то, что не было показа обещанного лазерного шоу. Зато дискотека 
Глинского ДК прошла соответственно празднику. 
Сельские труженики ждут следующих мероприятий, посвященных 50-летию СПК « Глинский», а пока 
снова, с удвоенной энергией, окунаются в свои трудовые будни, которые не отменяют никакие праздники. 
Г. КОЛМАКОВА. 

У Режевского ВОИ новый председатель. 

На прошлой неделе в Режевском городском отделении Всероссийского общества инвалидов состоялась 
отчётно-выборная конференция, на которой присутствовали 39 делегатов. 
В начале заседания был избран рабочий президиум, куда вошли зам главы РГО по социальным вопросам 
Е. Матвеева, председатель Режевской Думы Н. Бачинин, начальник управления социальной защиты 
населения г. Реж Л. Акатова и председатель местного отделения ВОИ Е. Олькова.  
Первый вопрос конференции – отчёт работы РГО ВОИ за пять лет – докладывала Т. Монзина. Она 
сообщила, что в местном отделении общества состоят 1020 человек с ограниченными возможностями: 
- В РГО ВОИ ежегодно составляется план работы, который выполняет основные задачи общества: 
организацию досуга инвалидов, решение социальных вопросов и многое другое. Так, в обществе 
организован и работает клуб «Источник знаний», а также клубы  по интересам, проводятся встречи с 
руководителями различных организаций и учреждений (например, таких как соцзащита, пенсионный 
фонд России по г. Реж, расчётный центр и др.), которые разъясняют актуальные вопросы для людей с 
ограниченными возможностями. Культурно-развлекательные и спортивные мероприятия – тоже 
неотъемлемая часть жизни РГО ВОИ. Текущие вопросы решаются в основном председателями первичных 
отделений. Надо отметить, что Режевское городское отделение Всероссийского общества инвалидов – это 
общественная организация, работа которой построена на спонсорской помощи. Список тех организаций и 
предприятий, которые помогают нам финансово, велик, но всем, кто не остаётся в стороне от наших 
проблем мы говорим огромное спасибо. А особы слова благодарности областному отделению ВОИ, 
администрации РГО, депутату Режевской Думы А. Потапенко, - рассказала Тамара Петровна. 
Как дополнила это выступление председатель РГО ВОИ Е. Олькова, результат работы местного общества 
можно увидеть воочию: 16 альбомов рассказывают о жизни общества с 1988 года и по настоящее время. 
Далее делегатам предложили дать оценку деятельности правления РГО ВОИ за истекший период. 
Собравшиеся оценили работу правления удовлетворительно, отметив, что сделано очень многое, хотя 
деятельность общества строится лишь на энтузиазме его членов. 
Вторая часть конференции – выборы председателя РГО ВОИ. Им стала Светлана Владимировна Апоник. 
Также были обновлены мандатная, счётная и ревизионная комиссии. 
Галина ПОПОВА. 

  

 

 



Уловистый турнир. 

   

 Наш Соколовский пруд продолжает привлекать спортсменов, занимающихся карпфишингом. С 16 по 19 
сентября здесь вновь прошли соревнования по этому виду ловли. На этот раз за улов боролись сборные 5 
областей в рамках Кубка региона. 
Как рассказал организатор этих соревнований, президент «Уральского карпового клуба» Виталий 
Медведев, Соколовский пруд в очередной раз порадовал своей непредсказуемостью. 
- Сегодня работают одни насадки, завтра другие, сегодня рыба в одной части водоёма, а завтра не знаешь, 
куда она исчезла. Сейчас, например, в одном из обычно уловистых секторов, расположилась сильная 
команда, но ничего не может поймать. Такая жёсткая подготовка на Урале помогает хорошо выступать на 
соревнованиях в других регионах. Несмотря на то, что природные условия позволяют нам рыбачить 
только несколько месяцев в году, Урал на сегодняшний день – столица карпфишинга и среди восьми 
членов сборной России пятеро - уральцы. 
В этом году соревнования, в том числе и на Соколовском пруду, были очень сложными. Нередко 
случалось так, что за несколько суток ловли, пойманной рыбой могли похвастаться только несколько 
команд. В этот раз, к немалой радости спортсменов, турнир оказался самым высоким по показателям 
ловли. За 4 дня было поймано 28 карпов, общим весом более 180 кг. Но побить рекорд, установленный в 
этом году, никому не удалось. Максимальный вес рыбы, пойманной на этом турнире – 13 кг 120 гр. 
Удачными соревнования оказались и для нас - когда мы приехали, команда  «Юран» как раз поймала 
рыбу, и судейская бригада собиралась идти на взвешивание. 
Сфотографировав карпа, который весил около 5 кг, мы пообщались с участниками команды, сумевшими 
его выловить. Оказалось, что увлечение карпфишингом у них появилось как раз на этом водоёме всего 3 
года назад. Сейчас «Юран» успешно выступает  на соревнованиях, предпочитая ловить на бойлы (один из 
видов приманки, представляющий собой яркие шарики с ярко выраженным запахом). 
Соревнования собрали 15 команд, объединённых в 5 сборных. Смысл такого вида соревнований – обмен 
опытом, наработанным на соревнованиях, где каждый выступал за себя. Кроме того – это отличная 
возможность подготовиться к Чемпионату мира, на котором команды всегда объединены в сборные. 
В этот раз сильнейшей оказалась сборная Челябинской области. II место занял «Уральский карповый 
клуб», выступающий за Свердловскую область, на III позиции сборная Сибири. В состав сборной-
победителя входит и команда «Весёлый карп», возглавляемая нашим земляком Александром Гармсом. 
Сейчас у неё лучший рейтинг, так что в следующем сезоне Александр будет представлять Урал в Высшей 
российской Лиге. 
Арина АГАПОВА. 
 
Команда «Юран» со своей добычей. 
Организатор соревнований Виталий Медведев. 
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Учитель, пред именем твоим… 

                   2010 год объявлен Годом учителя. В публикуемом 
материале предлагается экскурс в недавнее прошлое образования Режа, его историю. 
Границы газетных строк не позволяют глубоко осветить все этапы развития образования. 
На правах автора я остановлюсь на более ярких страницах истории, свидетелем которой 
мне довелось быть. 
В публикации использованы материалы музея народного образования (он открывался в 80-
х годах), воспоминания ветеранов педагогического труда, информация управления 
образования, архива. Некоторые сведения по школе №1 взяты из книг Александра 
Петровича Старова, Заслуженного учителя РФ. 
«Учитель. Как бесценно имя это среди богатых россыпей сердец», - красиво и 
уважительно сказал поэт об учителях. В Год учителя хочется вспомнить об учителях 
прошлого столетия, выразить им свою признательность от имени многих поколений 
учеников и коллег. 
Возраст моего поколения позволяет сегодня оглянуться в наше недавнее прошлое, 
проанализировать и оценить историю образования, в которое и мы, педагоги Режа, внесли 
немалый вклад. 
Сегодня многое в образовании кажется предсказуемым: закончил педагогический ВУЗ, 
получил диплом, выбрал учебное заведение – и дерзай. Рядом – опытные коллеги. В твоём 
арсенале кучи методических пособий, обязательных и альтернативных учебников, плюс 
ТСО (технические средства обучения). Тем учителям, кто в предыдущем веке начинал 
свою педагогическую деятельность в городе и районе, такое и не снилось. И это было не 
главной проблемой в образовании. Не хватало профессиональных кадров. Не было 
необходимых методических пособий, их разрабатывали сами учителя, писали на любой 
бумаге, в том числе газетной. 
А чем писали, помните? Незабываемые ручки с пёрышками, по-моему, №№11, 76. Были 
ещё перья с шишечками на острие, дети их называли «кобылками». Знаменитые 
перочистки и чернильницы-непроливашки. Буквы получались действительно красивыми, с 
тонкими волосяными линиями. Только вот пальцы всегда были в чернилах, а в тетрадях 
появлялись непрошеные кляксы. 
А сколько было детей в школе! В каждом классе было от 30-35 до 42 учеников. Когда я 
начала свою педагогическую деятельность в Липовской школе, мне дали класс, в котором 
было 45 детей. Списка в журнале не хватало, каждую страницу приходилось «удлинять». 
Сами школы были другими. Другими были и школьники: не были избалованы 
«цивилизацией», не щеголяли в импортных джинсах, не знали, что такое «шузы», не имели 
крутых сотиков. Время было другое. 
В начале прошлого столетия в пяти небольших школах города и района работали 20 
учителей, обучались около 500 учеников. С годами цифры менялись: 
50-е годы – 39 школ, 5000 учащихся; 
70-е годы – 24 школы (после объединения с малокомплектными), свыше 8 тысяч 
учащихся; 
90-е годы – 25 школ, свыше 7 тысяч учащихся. 
«Пионером» в системе образования города с 1901 года стала школа №1. Эта школа – 
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ровесница века. В 1936 году школа получает статус средней, а в 1937 году проводит свой 
первый выпуск десятиклассников. Первым учителем в школе с высшим образованием 
была Лидия Тимофеевна Николаева, награждённая позднее орденом Ленина. 
Ровесницами века можно назвать Голендухинскую, Ленёвскую школы. Глинской школе (с 
её первым зданием) уже перевалило за 150. Больше века назад открылись Липовская и 
Клевакинская школы (с их старыми зданиями). Столетний юбилей скоро отметит 
Останинская школа. Самая «молодая» из школ города – вторая, ей ещё нет 25. Были ещё 
«тёзки» школ №2 и №4: вторая – на улице Пионерской, а четвёртая – в Кочнево. 
Оглядываясь назад, с большой теплотой и признательностью вспоминаешь педагогов 
прошлого столетия. Конечно, им было непросто. Учреждения были достаточно бедными, 
работали все в две, а то и в три смены. А наши зарплаты. Вы помните, коллеги, сколько мы 
получали? Не было ни фондов премирования, ни средств на оплату кружков и секций. 
Было время, когда вместо зарплаты мы получали мешки с макаронами или мукой. Однако 
каждый педагог был обязан вести внеурочную работу: обойти все квартиры учеников, 
готовить и проводить физпаузы, политинформации, нести общественную нагрузку по 
линии партии или комсомола, ездить с классом на уборку урожая. А ещё – классные часы, 
смотры художественной самодеятельности педагогов, экскурсии на производство. И всё 
это, конечно, на общественных началах! 
Реж объединил достойную когорту педагогов, прославивших сферу образования. Нельзя 
не вспомнить первых из них, которых по праву называли народными учителями, педагогов 
старой гвардии – умных, бескорыстных и бесконечно преданных своей профессии людей. 
К ним относятся Никанор Михайлович Шаврин (ещё и известный в городе садовод), его 
супруга Нина Николаевна Шаврина, супруги Пётр Иванович и Екатерина Васильевна 
Мартьяновы, Нина Дмитриевна Гаренских, Прасковья Яковлевна Карташова, Михаил 
Ефимович Макеев. 
Первые директора школ. Как много несли они на своих плечах: катастрофически не 
хватало финансирования, кадров, мешала перегруженность школ (только в одной школе 
№44 в 80-е годы обучались свыше двух тысяч ста учащихся). Много в образовании 
зависело от руководителей. Директорской корпус был сильным и уважаемым в городе и 
районе: Христина Афонасьевна Мусальникова, Варвара Гордеевна Ольховая, Георгий 
Атономович Осипов, Василий Яковлевич Малошенко, Владимир Арсентьевич 
Коробейников, Виктор Иванович Голиков, Валентин Кондратьевич Машко, Федосей 
Фомич Соколов, Валентина Павловна Миронова, Юрий Меркурьевич Раёв. 
Одной из высших наград двадцатого столетия считался орден Ленина. Удостоены этой 
награды были учителя Татьяна Герасимовна Карташова, Екатерина Николаевна Ведунова, 
Александра  Александровна Спивак. Екатерина Васильевна Мартьянова, начинавшая 
работу в Реже, позднее дважды награждалась орденом Ленина и избиралась депутатом 
Верховного Совета РСФСР. Правительственными наградами были отмечены за свой труд 
в разное время учителя: Анна Александровна Кудрина (орден «Знак Почёта»), Галина 
Петровна Соловьёва (орден «Знак Почёта»), Валентина Ивановна Ярославцева (орден 
Трудового Красного Знамени), Людмила Герасимовна Крякунова (медаль «За трудовую 
доблесть»), Наталья Ивановна Голикова (орден Трудовой Славы III степени), Нина 
Фёдоровна Емельянова (медаль «За трудовое отличие»). 
Первым Заслуженным учителем в городе была Надежда Ивановна Калугина, учитель 
физики школы №1. Выросшая без родителей, она прошла непростую школу жизни. 
Надежда Ивановна тоже представляла область в Верховном Совете РСФСР. Позднее 
звания «Заслуженный учитель РФ» были удостоены Валентина Максимовна Бесова 
(директор Черемисской школы). Нина Борисовна Климарёва (Черемисская школа), 
Александр Петрович Старов (учитель истории школы №1), Лидия Николаевна Тактуева 



(директор школы №44). В 2009 году звание «Заслуженный учитель России» было 
присвоено Людмиле Ивановне Чудопаловой, учителю русского языка и литературы школы 
№44. Четырём педагогам присвоено звание «Почётный гражданин города Реж», это – И. А. 
Барахнин («легенда спортивной жизни города», учитель физкультуры школы №1), В. М. 
Бесова, А. П. Старов и Л. Н. Тактуева. Сыше 90 педагогов награждены знаком «Отличник 
просвещения», и первыми из них были: Олимпиада Фёдоровна Чепчугова, Елена 
Васильевна Фрасс, Маргарита Афонасьевна Костоусова, Зинаида Петровна Коровина, 
Руфина Игнатьевна Колесникова, Ефросинья Андреевна Степанова, Галина Ивановна 
Абрамович, Наталья Спиридоновна Анчутина, Галина Алексеевна Еловских. 
Особого уважения заслуживают педагоги-участники Великой Отечественной войны. 
Пройдя трудными дорогами войны, они не утратили боевого духа, веры и желания 
отдавать себя без остатка «на фронте учёбы и фронте книг». Из бывших фронтовиков 
вышли прекрасные учителя, руководители школ, которым в год 65-летия Победы мы низко 
кланяемся, – это Маргарита Николаевна Москвина, Клавдия Андреевна Сергеева, Иван 
Андреевич Барахнин (он ушёл из жизни недавно). Мы сохраним в памяти имена тех 
коллег, кто не дожил до юбилея Великой Победы: Степана Афонасьевича Манькова, Павла 
Александровича Беляева, Ильи Никитича Митясова, Владимира Николаевича Шалюгина, 
Екатерины Яковлевны Белич, Марины Петровны Минеевой, Ивана Гавриловича 
Филиппова, Дмитрия Семёновича Коваля. Только в одной Глинской школе работали шесть 
учителей-фронтовиков. 
Не все фронтовики могли делиться воспоминаниями о войне. Многим она меняла судьбы. 
У меня перед глазами образ нашего директора Валентина Кондратьевича Машко – 
человека высоких нравственных качеств, скромного, душевного и требовательного. 
Представляя к наградам других, сам он никогда не был удостоен ни одной. Всего 
учителей-фронтовиков было свыше 30 человек. 
Т. МИРОНОВА, 
«Отличник народного просвещения».  


